

posibles casos de violencia y es complicado, sobre todo si intentas hablar con los niños y niñas. Las familias suelen negarse a que les hagas preguntas y por tanto es muy difícil conseguir información veraz sobre si esa niña o niño han sufrido acoso sexual en la escuela.

**+ ¿La violencia en la escuela tiene por tanto su raíz en la cultura patriarcal que otorga un papel predominante a los varones?**

Por supuesto. Según mis investigaciones, niños de diez o doce años ya piensan que la compañera de colegio que les gusta es su novia y creen que tienen derecho sobre ella. En la adolescencia ocurre lo mis-

mo, muchos chicos creen tener derecho a mantener relaciones sexuales no consentidas con su novia, por el hecho de serlo y otras veces esa violencia se ejerce también de manera esporádica con otras chicas con las que no tienen relación de noviazgo.



Helene Lambatim, presidenta de la Asociación de Mujeres Juristas de Chad, acompañada por su intérprete, durante la entrevista mantenida con ella en el Instituto de la Mujer regional.

Su país, Chad, es uno de los más pobres del mundo. Víctima de la guerra, el país centroafricano necesita ayuda internacional urgente. La jurista y defensora de los derechos humanos en Chad, Helene Lambatim, visitaba recientemente Castilla-La Mancha para participar en la campaña "Visitas del Sur" de Intermon Oxfam, ONG con la que colabora su asociación de mujeres juristas. Con ella pudimos hablar del conflicto que atraviesa su país y de cómo afecta esa violencia a las mujeres.

## Helene Lambatim

Presidenta de la Asociación de Mujeres Juristas de Chad

**"Las mujeres son las principales víctimas de la violencia en Chad, su indefensión es total"**

**+ ¿Cuál es, en este momento, el conflicto que atraviesa su país?**

La situación sigue siendo muy grave en el Este de Chad. A pesar de los acuerdos de paz conseguidos el pasado mes de octubre, en el terreno continúa el conflicto entre el Gobierno y los grupos rebeldes, pero también entre las distintas comunidades. Además, y debido al tráfico de armas que existe en el país, los miembros

de estos grupos están armados y tampoco existe un ejército que controle la situación. Por eso estamos en España, porque necesitamos ayuda internacional que obligue a nuestro gobierno a hacerse cargo de la situación.

**+ ¿Cómo afecta el conflicto a las mujeres?**

Concretamente en las zonas de conflicto,

las mujeres son utilizadas como un arma de guerra más. Pero esto ocurre en todas las guerras y conflictos africanos en los que se lucha entre distintas comunidades de un mismo país. El objetivo es humillar a los miembros varones de la otra comunidad y por eso se viola y se mata sistemáticamente a las mujeres así como a los hijos e hijas del enemigo.